

Santander, un mes... Pts 1-75
 " un trimestre... 4-75
 Provincias, 3 meses... 5-25
 Ultramar, 6 meses... 25
 Extranjero, 6 meses... 18
 Números sueltos, 5 céntimos.

EL PARLAMENTARISMO

Por D. Telesforo Ojea y Somoza
 Este notable opúsculo de 137 páginas elegantemente impreso se vende en las principales librerías.

ESCUELA LAICA

Las personas que deseen formar parte de la sociedad que ha de constituirse para la creacion en esta capital de una escuela de enseñanza laica, se servirán acudir á la librería de D. Manuel María Ramon, á suscribir el documento que ha de acreditar dicho deseo.

Se ruega tambien á las numerosas que ya la han suscrito, se tomen la molestia de pasarse por dicho establecimiento, para dejar las señas de sus respectivos domicilios.

LA COMISION.

Mucha cosmología

Un discurso universitario alarmó las conciencias timoratas, y se han fulminado los rayos de la cólera divina. El autor del discurso sostenia privativa opinion acerca de las cataratas del cielo y las fuentes del abismo que anegaron el globo terráqueo; comentaba la Biblia con el mismo derecho con que el padre Scio la glosa versículo por versículo, eligiendo, entre infinitos pareceres, el más conforme á su personal criterio.

Delicadas y en extremo susceptibles conciencias pseudo-cristianas! La idea atrevida de un pensador las descompone hasta el frenesí; cárdenas de ira esgrimen la flamígera espada vengadora, que tantas veces se melló y embotó en la homérica carcajada de los que á la farsa indigna de la beatería y á los suspiros de monja contestan con el desprecio y la mofa. Defensores obligados de la causa de un Dios omnipotente, huérfano de proteccion y amparo, si no le defienden el escarnezador corazón de Jesús, el escapulario bendito, las boinas y los bonetes salta-prados y matorrales.

El Dios grande, terrible del Sinaí, ó el humilde Dios del Calvario, el Creador del cielo y de la tierra demanda los auxilios del ángulo facial hontototesto de un rapaverunt, que sacude el polvo á los santos en un rincón, y acostumbra á encaramarse sobre la cabeza y los hombros de un santo de madera ó de piedra, para apagar las velas en un templo sagrado, imagínese poder apagar así la antorcha fulgurante y esplendorosa de la civilizacion.

El mundo arde por los cuatro costados; en hecatombes á lo Tamerlan se inmolan vírgenes al Señor, se inmolan séres inocentes en aras del rencor de un partido satánico ó en holocausto al Moloc de sus sanguinarios instintos, y las susceptibles conciencias timoratas permanecen frias, inalterables ó impasibles.

Para un discurso los alardes de cristiana susceptibilidad; para los atentados que estremecieron de espanto á la humanidad, la olímpica indiferencia cristiana ó el aplauso, el *Te-Deum* ó el más sepulcral silencio.

Extasiados contemplarían el incendio, la Troya del liberalismo, si en los escombros se redujo á cenizas el cerebro de los pensadores y se extinguiera la luz de la razon, que alumbró al mundo, obligándoles con sus destellos vívidos á refugiarse avergonzados en las tinieblas, fraguando infernales planes contra el progreso.

Preguntad á ese ejército de vampiros de sangre liberal qué han hecho en nuestros días en bien de la humanidad.

¿Qué? Veamos de cerca su obra magna, la más notoria y meritoria. Fundar conventos, llevar monjas á los seminarios, poner la tentacion de la carne en el recinto de las graves, profundas, austerísimas meditaciones religiosas. Cerrad los ojos, inclinados oblicuamente hácia la tierra al leve rumor de la falda de una mujer; huid del fuego carnal; no toqueis la epidermis trasparente de la mano de una mujer; que el enemigo del alma circula por las azuladas venas; el fuego se trasmite por los poros; el demonio enardecerá vuestra sangre, poniendo el corazón como un horno hirviendo y pecareis, pecareis en los mórbitos brazos de la mujer, tenazas y garras del diablo.

Y sin embargo, consentid que la mirada del robusto, plétórico de sangre y humores, seminarista, se cruce á todas horas con la angelical mirada de la monja; que cuando el seminarista se engolfa en la Summa, llegue sonora, argentina ó gangosa á sus oidos la voz de una mujer que consagró á Dios la virginidad de su alma y de su cuerpo; que le persiga en sueños la imagen tentadora, pues no todas las monjas fueron romas, antes algunas hermosísimas.

El periculum amat y el fugite partes adverse en lo seglar, no rezaba con las becas. Esta gran reforma teológico-social hemos visto; reforma que hará época en los anales eclesiásticos.

Un convento en cada calle; un candil humean-

te en cada esquina, en vez de una luz eléctrica; el furioso manoteo del ergotismo y el traje talar en la juventud y el *in manibus meis sicut cadavera* en el mayor número de ciudadanos. He ahí el ideal: la atrofia de las inteligencias, el cadaverismo en las almas. Gobiernos metro-políticos sustituyendo á los gobiernos políticos; un P. Nitard al frente de las provincias; entecar á los reyes absolutos que gobiernan y reinan de veras para que, sobrecogidos por terrores supersticiosos, vean en los arabescos de las enlutadas paredes de una alcoba con amarillentos blandones los enroscados cuernos de Satanás, y los espante el duende; hacer á los reyes hechizados tragar obleas, que les libren de la tortura de espíritus malignos; tener derecho á sentarse en la cabecera de la cama, para examinar el vaso de noche y ver los espíritus malignos que va expeliendo el agonizante. Y si el rey absoluto sale *bragado*, conspirar sin tregua ni descanso, como los obispos de Avila, y quemar la efigie con las insignias del que reina y gobierna, hasta que, á machetazos, los descabeza en el palacio por turbulentos.

Tasar el pensamiento, como tasar los médicos con la dieta ó el ayuno el alimento, y que los Portocarreros anden orondos, lozanos, florecientes, y los siervos flacos, escualidos, famélicos, con hijos que mantener y sin pan que llevar á la boca por haber pagado los diezmos y primicias. Bien que la sopa del convento...

Aconsejar la renunciacion á los bienes de la tierra por las lontananzas celestiales; resignacion al frío, al hambre, á las bofetadas en la megilla; cilicios, maceraciones; la rodilla en tierra, besando el suelo en señal de humildad; los pies descalzos, la humillacion á las injurias y el amor al rey, aunque el rey fuere un Calígula ó un Fernando VII; rezar por su salud al despertar, aunque se rece por un bandido con corona que tenga más crímenes en el alma que pelos en la cabeza, salvo que no se trate de un verdadero rey absoluto que los haga entrar por verdadera y les rehusa los pingües beneficios y encomiendas; entonces *sobervanía nacional*, tumultos y asonadas para echar abajo los reyes absolutos, populares y justicieros.

No es otro el ideal obsolutista, digan lo que quieran los hipócritas. A poca tolerancia que tuvieron sacaron la oreja tamaña, oreja de asno y raposa.

Graves problemas traen conturbado el mundo, el problema social, la esfinge, que espera la gran solucion de las gentes santificadas; manos negras y azules siembran la consternacion; la miseria cunde y el hambre amedrenta. No se ocupan de ello las almas benditas, sumergidas en el oceano de la divinidad. ¿De qué sirve ser dueños del universo si pierden la eterna salvacion; la salvacion del alma, la salvacion del alma?

Ahora bien, cristianos de corazón; seguid puntualmente el consejo; renunciad á los millones de una herencia, al pavo trufado; morid en la pobreza sobre un jergon de piedra ó lleno de espigas que mortifiquen vuestra carne; morid en la pobreza enaltecida del cristiano y mientras el jamon confortaba débiles estómagos y se amontonan botellas de anisete que entonen la digestion, acompañarán vuestro cadáver al cementerio los perros con ahullidos lastimeros, no la cruz del cristiano; vuestra sepultura seria el estómago de un ave de rapiña, si no infestabais el aire con los miasmas de vuestro cuerpo putrefacto.

De todas maneras, la panacea; con el convento no hubo llagas de pauperismo, aunque sí otras llagas y otros bubones sociales.

Precisamente ha de ser la sopa boba del convento y no el sustancioso cocido en una sacristía. La caridad, virtud santa, virtud evangélica no encuentra manera de manifestarse sino en la sopa del convento. Caritativos se mostraran con la sopa, y no pueden serlo con otras limosnas. Que estos escribas aspiran á dominar el mundo con la sopa en una mano y el apaga-luces en la otra, cuando la luz eléctrica desvanece las sombras naturales, mensajera de un eterno dial...

(Se continuará)

Ecos políticos

La *Epoca* habló de las *matanzas* de Cuenca por los carlistas y *La Fé*, como todos los periódicos de su calaña, califica de calumnia aquellos salvajes hechos.

Pero *El Globo* pára los pies al periódico carcunda con esta cenida verónica:

«Del vandálico saco de Cuenca testificó en su día, no la prensa liberal, sino un ilustre príncipe de la Iglesia: el hoy cardenal arzobispo de Santiago.

Suyas son estas palabras dirigidas á doña Blanca y registradas por la historia: «De ese modo, señora no se conquistaban tronos en la tierra ni coronas para el cielo.»

Eso es echar al arzobispo de Santiago á la voracidad de los periódicos carcundas.

Porque en tocándoles á su rey alcornoque se revuelven, no solo contra los arzobispos, sino hasta contra el Papa.

El gobernador de la provincia de Guadalajara encabeza así sus edictos en el *Boletín Oficial*: «Don Juan del Nido y Segalerva, ex-diputado á Cortes, gobernador superior civil de esta provincia, etcétera, etc...»

¡Gobernador superior se llama don Juan del Nido...!
 ¡Caramba! ¡Pues no está el hombre poco *superferolítico!*

En otro lugar de este número hallarán nuestros lectores las últimas noticias referentes á la actitud de los estudiantes.

Una comision que se renovaba de hora en hora estuvo colocada los dos primeros días en la puerta de la Universidad para comunicar el acuerdo á sus compañeros á medida que iban llegando.

En la Universidad Central se encontraron por el suelo algunos papelitos, donde se leía lo siguiente:

«Mucho orden ante todo; pero es preciso no entrar nadie en clase.»

¡Qué ejemplo de dignidad, de moderacion y de compostura están dando los jóvenes escolares á los prohombres de la situacion conservadora!

¡Verdaderamente va á ser una gloria para lo sucesivo el haber pertenecido á la juventud escolar de 1884!

¡Hasta los colegios de jesuistas!

Leemos en *La Iberia*:

«Esta mañana ha llegado un amigo nuestro de Chamartin, y nos ha dicho que los jóvenes que estudian en dicho pueblo bajo la vigilancia de los jesuitas se han emancipado de la tutela que estos ejercian dando un ¡viva! á la libertad y un ¡muera! al Padre Chamorro.»

Censuramos el ¡muera! pero aplaudimos el ¡viva!

Y en confirmacion de lo que nosotros deciamos el otro día hablando de la escuela laica, recogemos el dato que encontramos en un periódico de que muchos de los alumnos que habia de 1865 á 1868 en el colegio de Carrion de los Condes han sido despues diputados, militares y escritores revolucionarios.

Esto indica que á lo que debe atenderse con preferencia es á la educacion de la mujer para emanciparla de la influencia clerical, por lo menos en todo cuanto pueda conducirla al fanatismo religioso.

Hé aquí cómo obran los pueblos liberales enfrente de las iras reaccionarias y de las intolerancias absurdas del clericalismo:

(Vigo 1.º (9-10 n.º))

Se ha celebrado una soberbia manifestacion en honor del *Diario de Vigo*, y como protesta de la excomunion fulminada contra este periódico por el señor obispo de Tuy.

Pasaba de 2.000 el número de los manifestantes que han aplaudido y vitoreado con entusiasmo á la redaccion por la brillante campaña del *Diario* en la cuestion escolar contra los atropellos morales y materiales de que han sido víctimas los profesores y los alumnos.

Ha habido músicas y banquetes para dar mayor esplendor al acto.—T.

Felicitemos á nuestro apreciable colega el *Diario de Vigo*, por la magnífica ocasion que le ha deparado el obispo de Tuy para conocer de una manera tan evidente las simpatías de la opinion pública.

Seguros estamos de que nuestro apreciable colega agradece al señor obispo la excomunion que contra él ha fulminado.

¡Qué felicidad para la prensa si no tuviera que sufrir más que las excomuniones episcopales!

Treinta y siete son las denuncias que pesan hasta ahora sobre la prensa de Madrid.

Si se añaden las de provincias, deben pasar de ciento...

Este hecho solo revela que el gobierno ha llegado al paroxismo de la locura...

Casi, casi, empieza ya á inspirar compasion, más que otra cosa.

Juzgando la estupenda real orden del ministerio de Fomento, dice *El Liberal*:

«En un país como el nuestro, que arrojó hace cincuenta años de sus nidos á las bandadas de frailes que lo infestaban y convirtió los conventos en cuarteles; que ha volcado un trono y establecido por eleccion popular una nueva dinastia, y que ha tenido una República que han llamado demagógica y cantonal sus enemigos, es inverosímil un ministro que ha arrojado el guante á una nacion poderosa como Italia, á quien las grandes potencias llaman á sus Consejos para el arreglo del mundo; que pretende resolver las cuestiones con distingos escolásticos del siglo XIII, que son ofensa de la razon ilustrada de nuestro tiempo; y que mira la gobernacion del Estado como asunto de conveniencia de una iglesia privilegiada.»

Un ministro así no puede ser mirado como cosa seria; su último acto tiene todo el carácter de una broma digna del personaje. Si por gobernar se entendi hacer reír á las gentes, el mejor ministro será un polichinela.»

Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Monseñor Locatelli

ROMA 2.—Anoche salió de esta capital, con direccion á España, monseñor Locatelli, portador de la birreta cardenalicia para el señor arzo-

bispo de Sevilla.

La conferencia de Berlin

BERLIN 2.—La conferencia, despues de acordar la cuestion relativa á la libertad de comercio en el Congo, ha abordado la referente á la libertad de navegacion en dicho río y en el Níger, acordando que el asunto pase á informe de la comision de la misma conferencia.

El nuevo presidente mejicano

MÉJICO 1.º.—El general Porfirio Diaz ha tomado posesion de la presidencia de la República de Méjico, sin el menor incidente.

Nombramientos

LONDRES 2.—El señor Morier, ministro de Inglaterra en Madrid, ha sido nombrado embajador en San Petersburgo.

El señor Thore, embajador de la Gran Bretaña en la capital de Rusia, pasa con el mismo cargo á la de Turquía.

Mensaje del presidente

WASHINGTON 2.—El Mensaje del presidente de la República de los Estados-Unidos al Congreso, dice que las relaciones son amistosas con todas las potencias.

Añade que se ha firmado un tratado con la República de Nicaragua para la construccion de un canal y un ferro-carril que debe atravesar dicho país.

El canal utilizará el lago y el río de San Juan teniendo una longitud de 17 millas hácia el Pacífico y de 36 hácia el Atlántico.

Hablando despues de las relaciones entre los Estados-Unidos y España, dice que los funcionarios americanos han sido invitados para impedir con el mayor cuidado toda infraccion de la neutralidad respecto de la isla de Cuba. Declara que los culpables serán castigados con todo el rigor de las leyes.

Despues anuncia la celebracion del tratado de comercio con España, el cual será sometido en breve al Congreso (ambas Cámaras).

El mensaje y el dictámen del secretario del Tesoro aconsejan la suspension de la acuñacion de plata y la supresion de las contribuciones indirectas, excepto la que pesa sobre los licores espirituosos.

Pertrechos de guerra

PARIS 2.—Se han dado órdenes á los puertos de Cherburgo y Tolon á fin de que se preparen gran cantidad de pertrechos de guerra destinados al ataque de la isla Formosa.

Noticias de China

LONDRES 2.—El *Standard* publica hoy un despacho de Shanghai, segun el cual, el gobierno chino ha contratado con la casa Jardine y Matheson un empréstito de cinco millones de Taels, con el aparente objeto de construir ferro-carriles, pero en realidad para proseguir la guerra con Francia.

Carta de Madrid.

2 de Diciembre de 1884

Mi estimado compañero: Los izquierdistas están que no caben de gozo en el pellejo con la reunion de la Asamblea, que debe tener lugar mañana en el Circo del Príncipe Alfonso. El acto será presidido por el señor duque de la Torre, que al efecto ha regresado á Madrid, habiéndose dispuesto por los prohombres de la agrupacion que los oradores no sean más que cuatro, á saber: el general Serrano, el señor Lopez Dominguez, el señor Montero Ríos y el señor Becerra. Si algun izquierdista provincial trae algo que decir á la Asamblea no tendrá más remedio que quedarse con la palabra en el cuerpo y marcharse á su país á hacer ensayos de oratoria entre los suyos.

Pero es el caso que hay quien dice que entre el elemento progresista y el democrático del tercer partido se ensanchan cada día más las distancias, y que este es el motivo de que el señor Montero Ríos no haya asistido estos últimos días á las reuniones que han celebrado sus amigos y correligionarios. ¿Asistirá el ex-ministro de Gracia y Justicia á la Asamblea? En concepto de los lopiztas, sí; en concepto de las personas que creen estar al corriente de las cosas que pasan en la izquierda, no. El señor Montero Ríos tiene un excelente pretexto para hacerse el invisible, con el catarro que le viene molestando; si se decide y no parece por el Circo de Rivas toda disidencia quedará aplazada, al menos por ahora, y aunque el señor Lopez Dominguez se despache á su gusto, no habrá, que es lo importante, ni vencedores ni vencidos.

Los amigos del señor Becerra querian hacer ver esta tarde, que aunque el señor Montero Ríos no fuera á la reunion, yendo aquel hombre político nadie haría afirmaciones contrarias á la democracia; pero sobre que el señor Becerra no tiene la representacion que el señor Montero, están ya tan acostumbrados los lopiztas á oirlo como quien oye llover, que no hay temor alguno de que sus palabras levanten la tempestad á que antes aludia. Lo más que puede ocurrir si habla el señor Becerra, y dice algo de lo que ha

dicho en sus últimas conferencias del círculo de la calle del Lobo, es que el teatro del paseo de Recoletos se venga abajo; cosa que no tendría nada de particular hallándose, como se halla, denunciado.

Terminados los trabajos de la Asamblea, el partido obsequiará á las comisiones de provincias con un banquete costeado por los senadores, diputados, junta directiva del círculo y presidentes de los comités de Madrid. La comida se verificará probablemente el día 5 del actual, en el palacio de la Exposición de Minería.

La actitud de resistencia pasiva presentada estos días por los estudiantes y acentuada ayer en vista de la real orden del señor Pidal, ha continuado hoy; siendo muchos los escolares que abrigaban la creencia de que el arreglo de las cuestiones pendientes va para largo, han decidido marcharse para sus pueblos. El gobierno, según mis noticias, tomará una resolución acerca de este extremo, pues el ministro de Fomento es el primero que comprende que el asunto no puede abandonarse, como anoche pretendía un diario oficioso. En el salón de conferencias era opinión de las oposiciones, que cualquier disposición que adopte el señor Pidal vendría á agravar necesariamente el estado de las cosas.

En cuanto á los catedráticos autores de la protesta, han acordado continuar planteando los recursos legales que tienen convenidos, y al efecto, hoy han quedado aprobados dos documentos, de que hacen grandes elogios las personas que los conocen. La reunion de profesores ha tenido lugar en casa del señor Comas, y á la hora en que escribo estas líneas no son aun del dominio público los recursos que interponen aquellos en defensa del que juzgan su derecho lesionado.

Se ha confirmado plenamente la noticia de que el señor Silvela no saldrá de París con dirección á esta corte hasta el 14 ó 15 del actual.

Insistese en que la reunion de Cortes no tendrá lugar hasta fines del presente; pero, en mi concepto, no es cosa decidida.

Los círculos políticos, animadísimo. De usted afectísimo, El Corresponsal.

Noticias

Ayer fueron decomisados doce kilos de carne que se habían expendido con falta de peso en diferentes establecimientos de esta población.

Creemos oportuno indicar al señor alcalde, á los concejales y á los agentes del municipio que practican el repeso, con el cual estamos perfectamente de acuerdo, que, según hemos tenido ocasion de observar, algunas de estas faltas no proceden de los tableros, sino de las sirvientas, que unas veces arrojan á la vía pública los contrapesos y otras los devuelven al industrial.

En cualquiera de estos casos, una vez probado, creemos que á quienes debe multarse es á las sirvientas, pues ellas suponemos no estén autorizadas por sus amos para ejecutar lo que dejamos consignado.

Bueno y necesario es vigilar la cantidad y calidad de cada uno de los artículos que se expenden, pero antes de imponer las multas debe averiguarse sobre quiénes han de recaer estas, para no hacer víctimas de las mismas á los que no sean verdaderamente culpables.

Por renuncia del que la desempeñaba se halla vacante la secretaria del ayuntamiento de Tudanca, dotada con el haber anual de 750 pesetas.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes durante el término de 30 días.

El día 17 del corriente, á las once de la mañana, se subastará en el juzgado municipal de Lueña un prado y tierra labrantía en el barrio de Barrascal, sitio de Tras de Casa, tasado en 200 pesetas; y otro situado en Cerrado, valuado en 260 pesetas.

Se ha dispuesto que, con arreglo al artículo 43 de la ley municipal, los catedráticos de escuelas profesionales sostenidas por los ayuntamientos ó las diputaciones provinciales pueden ejercer el cargo de concejales en las poblaciones en que desempeñen sus destinos, siempre que los referidos establecimientos se hubiesen ajustado al decreto ley de 29 de Julio de 1874, y sus profesores estén nombrados por el gobierno.

Ayer desertaron dos soldados de una de las compañías del regimiento de Andalucía, de guarnición en esta plaza.

En la travesía de la Habana á este puerto del vapor-correo Ciudad de Cádiz falleció el cabo de mar de 1.ª clase José Perez Rodriguez, á consecuencia de un catarro bronquial.

Segun sentencia publicada ayer en la seccion segunda de esta audiencia, Rufina Cayon Fernandez ha sido condenada á un mes y un día de arresto mayor y accesorias.

Ayer cobraron los haberes correspondientes al mes actual los empleados del ramo de marina.

Causas célebres

En la causa que procedente del juzgado de Villacarrido se sigue contra Eustaquio Diego sobre homicidio de Vidal Arias, se ha confirmado el auto de terminacion del sumario dictado por aquel juez de instruccion: y en la célebre de Arcera (Reinosa) sobre parricidio, se ha mandado

abrir el juicio oral y comunicarla al fiscal por cinco dias para calificación.

Tendremos al corriente á nuestros lectores del curso y tramitacion que estos autos reciban.

En el gabinete central de telegrafos (Madrid) se halla detenido un telegrama procedente de Laredo, dirigido á don Ramon Carrera.

Ayer fué conducido á disposicion del gobernador civil de Bilbao, con los dos relojes que se le hallaron, el sugeto que há pocos dias fué detenido en esta capital.

En el tren-correo de hoy saldrán para el manicomio de Valladolid cuatro dementes de esta provincia, acompañados de los agentes de orden público Fidel Dominguez y Sebastian Herrero.

Ayer no celebró sesion ordinaria la corporacion municipal.

A última hora hemos sabido que han sido capturados por la guardia civil, entre Cajo y Peña-Castillo, los dos soldados que habian desaparecido de esta plaza.

Han sido denunciados á la alcaldía varios excusados que se hallan en malas condiciones en esta poblacion.

Tenemos entendido que en virtud de consulta promovida por un funcionario de esta provincia sobre si deben ó no saludar los carabineros al delegado de Hacienda y al administrador, se ha resuelto que no procede el saludo cuando los carabineros se hallen armados.

Hasta el dia de ayer han ingresado en la caja de esta provincia, para cubrir su contingente en el reemplazo de 1884, 658 soldados, en esta forma:

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'Cubriendo personalmente plaza', 'Admitidos en otras provincias', 'Por parientes en 4.º grado', 'Redimidos', 'Enganchados voluntariamente', 'Admitidos por cuenta de otras provincias', and 'Total'.

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'Contingente de la provincia', 'Número de mozos que restan por ingresar', 'Id. de los excedentes de cupo que han ingresado como reclutas disponibles', and 'Total'.

Es unánime en París el deseo de que madama Clovis Hugues, que mató á Mr. Morin en la audiencia, sea absuelta por el tribunal.

Mr. Casagnac ha tenido una entrevista con Mr. Ferry.

—Seria conveniente, dijo Cassagnac, que se calmase la inquietud que los procedimientos de las agencias han llevado al público.

—¿Qué queréis, pues?

—Determinar una corriente de opinion tal, que el jurado absuelva á madama Clovis Hugues.

—¡Es que la absolverá! exclamó con viveza Mr. Ferry.

A consecuencia de estas diversas entrevistas, Mr. de Cassagnac ha renunciado por el momento á su interpelacion.

Los estudiantes de Roma

Publica El Globo este telegrama que ha recibido el señor Castelar:

«Roma 27 de Noviembre 1884.

Señor: A nadie mejor que á vos, padre y amigo de la fuerte juventud estudiosa, sabríamos ni podríamos dirigirnos, para enviar á nuestros hermanos de la Universidad de Madrid, que combaten en nombre de la libertad de la ciencia y del pensamiento, un saludo afectuoso y un aplauso.

Os rogamos, por tanto, que seáis intérprete de estos nuestros sentimientos respecto á los hermanos de esa Universidad, comunicándoles el telegrama siguiente, que el Círculo Monárquico Universitario Savoya, por voto unánime, determinará dirigirles:

«El Círculo Universitario Savoya, al abrir sus sesiones, envía un saludo á sus fuertes compañeros de la Universidad madrileña, que se distinguen entre los campeones del progreso humano, afirmando el sagrado principio de la libertad del pensamiento y de la ciencia.»

En la confianza de que acogereis afectuosamente nuestro ruego, permitid que os ofrezcamos la expresion de nuestro vivísimo agradecimiento.

Por el Círculo Universitario Savoya.—El Presidente, G. De Graffi.—El secretario, Ricardo Passeti.—Sr. D. Emilio Castelar.—Madrid.»

Ayer mañana una mujer que se hallaba barriendo un balcon de madera de la casa que habita en la calle de Viñas, se cayó al suelo ocasionándose varias lesiones.

A la una de la madrugada fué curado en la botica de socorro del señor Vega un individuo que habia sido herido en la cara por una mujer en la calle de San Pedro.

Tenemos entendido que varios vecinos de esta capital tienen pensado dirigir una exposicion al ayuntamiento, en solicitud de que permanezcan abiertas durante la noche las boticas de socorro de esta capital.

Celebraríamos que la noticia se confirmara y

que el ayuntamiento accediera á tan justa como necesaria pretension.

Hé aquí la actitud de los estudiantes antes de ayer, según la refiere El Correo:

EN SAN CARLOS

Insistiendo los alumnos de Medicina en su acuerdo de no entrar en clase hoy, apenas se han visto estudiantes por los corredores de aquel centro de enseñanza.

Los profesores asisten á sus clases á las horas reglamentarias, saliendo de ellas despues de largo rato de espera, en vista de que no tienen alumnos que escuchen sus explicaciones.

El colegio de Medicina, tanto exterior como interiormente, presenta el solitario aspecto del tiempo de vacaciones.

EN LA UNIVERSIDAD

La misma soledad que ayer se ha notado hoy en las galerías de la Universidad.

De la facultad de Derecho solo han entrado algunos alumnos del doctorado en la clase de historia de la Iglesia, que explica don Vicente Lafuente, y tambien en la de Derecho canónico, del señor Salazar, ha entrado un alumno con su padre que le acompañaba.

Las demás clases han estado literalmente vacías.

Las clases de Filosofía y Letras que corresponden á los primeros cursos de la carrera, como las de los señores Sanchez de Castro, Juste, Montalvo, Camús y algun otro profesor, puede calcularse que han tenido entre un mínimo de dos alumnos que han asistido á la clase del señor Montalvo, y un máximo de 10 ó 12 que han entrado con el señor Sanchez de Castro.

Han estado tambien poco concurridas las aulas del Instituto del Cardenal Cisneros.

En la Escuela de Diplomática no se ha entrado tampoco en varias clases, asistiendo un solo alumno á la de Paleografía y dos á la clase que explica el señor Rada y Delgado.

La calle de San Bernardo y la puerta de la Universidad han estado hoy menos concurridas que ayer, sin duda á causa de haberse marchado anoche bastantes estudiantes de provincias.

El decano de Letras, señor Fernandez y Gonzalez, y los dependientes de la Universidad, recorren los claústros y escaleras amonestando á los alumnos para que entren en clase, y en los alrededores de la puerta el delegado y algunos oficiales y agentes de policia disuelven los grupos é impiden que se dificulte á los alumnos la entrada en la Universidad.

Una de las cosas graciosas que hemos oido á los estudiantes, es que los dos caballeros que con sombrero de copa acompañan á la Universidad al señor Menendez Pelayo y entran despues en su clase, deben haberse matriculado muy tarde, pues hasta ahora no los conocian sus demás compañeros, los cuales les saludaban con cierto respeto, creyendo que eran compañeros ó amigos particulares del distinguido académico.»

NOTAS TEATRALES

LA ABADÍA DEL ROSARIO

Mucho sentimos no disponer de suficiente espacio para dedicar una larga revista al magnífico drama que dió á conocer anoche al público de Santander la empresa de nuestro teatro.

El asunto no puede ser más simpático. Se refiere á la abolicion de la esclavitud en la Martinica por la República francesa á fines del siglo XVIII.

No es de las obras en que más se distingue el ingenio del autor de La Capilla de Lanuxa.

Adolece de no pocos defectos en el desarrollo de la accion, y su interés dramático no llega á impresionar vivamente á los espectadores.

Pero la versificación es grandiosa, espléndida, nutrida de magníficos pensamientos y de rasgos de inspiracion de primer orden.

En este concepto colocamos á La Abadía del Rosario por encima de todas las obras que ha producido el envidiable talento de Marcos Zapata.

No podemos copiar todas las bellezas que contiene el libro, porque hay para llenar con ellas todas las columnas de LA VOZ; pero copiaremos algunas cogidas al azar.

Consultada intencionalmente la opinion de Roberto por su tío don Luis y el gobernador acerca de la union de las castas, se manifiesta en sentido favorable á la igualdad, y despues de oír los reproches de aquellos contra la revolucion francesa, dice con entonacion creciente:

Todas las revoluciones, comenzando por la Cruz que redime á las naciones, llevan en sus convulsiones muerte, vida, sombra y luz. Pues bien; la sangre vertida se llora y se compecece; huye la sombra fundida, y mayor luz amanece, y más copiosa la vida. Que no ve en su ceguedad y en su condicion ingrata esta vieja sociedad, ¡que el mismo rayo que mata alumbra á la humanidad!

Y más adelante: D. Luis. ¿A qué preguntar si él es capaz de tomar

Roberto. por mujer una mulata? Y porqué no si creia que encerraba mi ventura? ¿Cómo no, si comprendia que era bella, honrada y pura? (al gobernador.) ¿Lo escuchais? Me casaria. D. Luis. ¿Y la pública opinion? Roberto. Cuando la opinion es necia un hombre de corazon no la teme, la desprecia.

Roberto. (¿Me provoca?) Dios me dé paciencia y calma! Gobernador. ¿Y el honor? Roberto. ¡Se está en el alma mucho mejor que en la boca!

Tenemos que resistir al deseo de copiar otras muchas bellezas que nos incitan al repasar el libro.

Pero no queremos omitir la inspirada frase de Roberto en el segundo acto cuando Esperanza, luchando entre su amor y su deber de obediencia al tío de Roberto, á quien cree su protector, siendo su padre, se decide por lo último.

Esperanza. Le debo mi salvacion, y no me atrevo á imprimir sobre su fama un borron. Roberto. Quien tal imagine, cierra los ojos ante la luz.

Esperanza. ¿Y mi carta? Roberto. ¡Inútil guerra!

(Coge á Esperanza de la mano y la dice señalando á la cruz.)

¿Que pregunten á esa cruz por las castas de la tierra!

Por lo que hemos copiado tendrán una idea nuestros lectores de cómo está versificada La Abadía del Rosario.

La música, á juicio de los inteligentes, es de primer orden y se llevaria quizá el premio en un certamen; pero no es de efecto para la escena, ni se amolda bien á las situaciones del libro.

Todos los artistas se han esmerado en la interpretacion de sus respectivos papeles; pero los honores del triunfo corresponden al señor Dalmáu, que estrenó la obra en Madrid y que anoche rayó á gran altura, diciendo magistralmente los versos de Zapata.

Tuvo algunos arranques de verdadera inspiracion, que nos hicieron recordar al eminente Vico. Reciba el señor Dalmáu nuestra más sincera felicitacion por su triunfo da anoche.

La señorita Aponte, la señora Martínez y los señores Morales, Senís, Riva y los demás que tomaron parte en la representacion de la obra, coadyuvaron eficazmente á su buen éxito.

El público llamó dos veces á los actores al final del acto segundo y otra á la conclusion de la obra.

La orquesta, á pesar de las dificultades de la partitura, estuvo acertadísima, bajo la inteligente direccion del maestro señor Gomez.

Esta noche se pone tambien en escena La Abadía del Rosario, y es de creer que sea tan numerosa, como anoche, la concurrencia.

Pacotilla

El director de El Motin ingresó en el abanico por no soltar aquel pico al señor Villaverdín.

Fuertes azotes le dan, pasándole todo eso por copiar aquel suceso que narró don José Herran.

El señor gobernador, en su profunda sapiencia, vió atacada la decencia y vió ofendido el pudor.

Así á su criterio fiel afirma con mucha sal, que el hecho no es inmoral, sino la denuncia de él.

Pareceria una guasa si no estuviera á la vista... ¡A presidio el periodista y el delincuente á su casa!

Castigo al que el mal deplora y respeto al criminal. ¡Así entienden la moral los Villaverdes de ahora!

Pero, puesto que es así, pido al que está en la prision, como ya se la pedí, la mitad del capuchon para Herran y para mí!

Ahora salimos con que la real orden que respecto á la cuestion universitaria salió en la Gaceta, es original del señor Cánovas.

¡Buen chasco se ha llevado un amigo mio, catedrático por más señas! Estaba empeñado en que la habia escrito el picador Melones!

Hay que desagrar á Melones, que cuando lo sepa, se va á dar por ofendido.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.

Pero qué! ¿no saben ustedes lo de Soba? Si lo de Soba es lo más gracioso que ha pasado en el mundo desde que hay castañas!

Figúrense ustedes que el domingo último al llegar los señores curas, en las respectivas parroquias de aquel valle, al ofertorio de la misa, sacaban un papelito y leen...

—¿Alguna pastoral del obispo de la diócesis? —No, señor. —¿Alguna encíclica del Padre Santo? —Tampoco. —¿Alguna amonestación ó proclama de boda? —¡Quí! —¿Pues entonces qué leyeron? —¡Un bando del señor alcalde!

—Sí, señor; un bando del señor alcalde prohibiendo trabajar en los días de fiesta y hasta ir al molino, aun cuando no haya pan ni harina. Fúndase Su Ilustrísima, el alcalde de Soba, en que Jesucristo trabajó toda la semana y descansó el domingo.

La cabeza del señor alcalde sí que debió quedar descansada despues de haber escrito esa pastoral municipalera! Pero lo que tiene salero es la plática que pronunció, despues de leer la encíclica municipal, uno de los presbíteros.

Hé aquí cómo me la remiten, advirtiéndome que es la fiel reproducción de las palabras que salieron de sus labios: «Hijos míos: ya habeis oído lo que nos dice el alcalde en su bando. El que lo observe, el día del juicio tendrá una sentencia favorable, pero el que no, la tendrá desastrosa.»

«Sabad que antiguamente que no se trabajaba los días de fiesta, se cogía mucho pan, muchas alubias, berza, patatas; había vainas abundantes á su tiempo; las vacas daban leche sin tino; ahora ni cogemos pan, ni alubias, ni las vainas valen nada; en fin, todo hambre y calamidades! Enmendaros, hijos; observad lo que dice el bando del señor alcalde, y así conseguiris la gloria que os deseo á todos. Amen.»

Despues de haberlo leído mi asombro es extraordinario, porque no sé cómo ha sido que ni siquiera se ha hundido el sistema planetario!

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 3 (8-10 n.)

La cuestion de los estudiantes sigue lo mismo. Se ha reunido la asamblea de los izquierdistas. El ministerio francés está en crisis. El cólera hace estragos en los franceses que residen en la isla Formosa.

Madrid 3 (10-15 n.)

En la asamblea de los izquierdistas el general Serrano y los señores Balaguer y Montero Ríos, defendien los principios de la Constitución de 1869 condenando los procedimientos de fuerza. Estas declaraciones obtienen grandes aplausos. Asistieron á la reunion 2.000 personas.

Madrid 3 (10 n.)

Acciones del Banco de España. 299-00. Deuda amortizable del 4 por 100. 75-90. Deuda perpétua del 4 por 100 interior. 00-00. Id. id. exterior. 00-00. Billetes hipotecarios de Cuba. 00-00.

Cambio sobre Londres. 47-45. Cambio sobre París. 4-94. Fabra.

BOLSA DE PARIS

Paris 3 (Recibido 6-15 t.) 4 por 100 exterior. 59-45. Acciones ferro-carril Norte España. 545-00. Id. id. Alicante. 406-00. 4 1/2 por 100 francés. 108-50. T. Benard. 26, rue Grammont.

Noticias mercantiles

Habana 29. Azúcar centrífuga 96°. 5 314. Id. moscavado número 12. 4 114. Cambio sobre Londres. 20.

Paris 1.º

Acete de Linaza.—Calma. Disponible. 54-50. Corriente mes. 54-25. Enero. 53-75. 4 primeros meses. 53-50. 4 de Marzo. 53-25. Espiritus primera calidad.—Sostenidos. Disponible. 41-75 y 25. Corriente mes. 42-25. Enero. 42-75. 4 primeros meses. 43-50. 4 de Mayo. 44-50. Azúcar blanca número 3, los 100 kilos netos, tela perdida, descuento 1 por 100.—Firmes. Disponible. 40-00. Corriente mes. 40-62 y 75. Enero. 40-87 y 41. 4 primeros meses. 41-62 y 75. 4 de Marzo. 42-50. Harinas 9 marcas, saco de 150 kilos netos, tela perdida, descuento 1/2 por 100.—Firmes. Disponible. 46-25. Corriente mes. 46-00. Enero. 46-00. 4 primeros meses. 46-15. 4 de Marzo. 46-85. Harinas para el consumo, los 159 kilos, tela devuelta. Al contado. 42-50. Trigos, los 100 kilos netos.—Calma. Corriente mes. 21-10 y 25. Enero. 21-40. 4 primeros meses. 21-60. 4 de Marzo. 22-10.

Movimiento de buques

ENTRADOS

Vapor Vena, 637 ts., c. Lauveréws, de Amberes con 10 pipas alcohol á los señores Villegas y Solar; 7 fardos alfombras á los señores Capa, Moral y compañía; 29 bultos muebles, ferreteria y quincalla á don M. Cabrero; 70 planchas hierro y 7 cajas quincalla á don V. Gonzalez; 4 barricas ferreteria á don M. L. Ruiz; 88 bultos herramientas á don C. Hoppe; 1 caja tejidos y 2 id. papel á don M. Zorrilla; 100 id. almidon y 22 id. bugias al señor Rodrigo; 2 id. ferreteria á los señores Hijos de Soto Herrera; 6 bultos id. á don Francisco Larrañaga; 3 cajas muebles, 2 id. pinceles y 7 balas papel á don Evaristo Lopez Herrero; 16 bultos ferreteria á don R. Lecuna; 4 barriles clavos á don Galo Gonzalez; 15 idem ferreteria á los señores Ubierna y Fernandez; 200 cajas almidon á la órden; 260 planchas hierro á don E. Lopez Dóriga; 210 rollos alambre á don S. Regatillo, y 237 bultos material al ferro-carril del Norte. Vapor Ugarte número 2, 44 ts., c. Llamosa, de Castro con 890 cajas conservas, 23 id. castaños, 20 id. peras á la órden. Idem Sofía, 142 ts., c. Echevarría, de Gijon con 883 bultos hierro á don Francisco Larrañaga; 15 id. id. á los señores Gonzalez y Aparicio; 611 id. id. á don Tomás Gomez; 388 id. id. á don J. Pardo; 72 id. zinc á la Real Compañía Asturiana. Idem Norte, 200 ts., c. Beraza, de Muros con 75 bultos sardinas á don S. Regatillo; 57 id. id. al señor Almiñaque; 71 id. id. á don E. Gonzalez; 78 id. conservas á don R. Torcida. Vapor Paz, 160 ts., c. Ibarra, de Marin con 18 bultos conservas á la órden; 60 id. sardinas á los señores

Peña, Acha y Almiñaque; 87 id. id. á don E. Gonzalez; 138 id. id. á la órden. Vapor Alava, 1.277 ts., c. Longa, de Liverpool con 1 caja huevos á don M. Cabrero; 4 cajas impermeables y hules á don C. Sepúlveda.

DESPACHADOS

Vapor Bucaije, 1.120 ts., c. Hemute, para Bilbao en lastre. Vapor Trignac, 942 ts., c. Boutand, para Bilbao en lastre. Goleta Alix, 132 ts., c. Borgen para Requejada en lastre.

EL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO preparado por Lanman y Kemp y el Pectoral de Anacahuita son los dos remedios por excelencia para todas las enfermedades de la garganta, el pecho y los pulmones. De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona. 75

VAPOR EN VENTA

Se vende el vapor SOMORROSTRO, de porte de 80 toneladas de carga, en muy buen estado y propio para la navegacion costera ó transporte de mercancías en la bahía. Se halla anclado en la ría de Bilbao, Olaveaga. Dará razon don Manuel Leita, Becedo, núm. 1. 8a1

MUELLE, 18, SANTANDER JACOB Y JOSEF KOHN de Viena

fabricantes de muebles de madera curvada Gran surtido en sillas, mecedoras, sofás, sillones, taburetes, etc., todo de madera curvada.

REBAJA EXTRAORDINARIA DE PRECIOS Primero y único depósito directo de los mismos fabricantes.

MUELLE, 18, SANTANDER

EL CANARIO

fábrica de aguardientes, anisados de todas clases DE FRANCISCO VALLEJO ROCIANA (HUELVA)

Crema de anís, triple, doble y sencillo anís. Depósito y representación, almacén de F. Peñil, Becedo, 9, Santander.

Para los pedidos, lo mismo á la fábrica que al representante. 15-8

Maiz y Alubias

En el almacén de harinas de don Leandro Hermosilla, Plazuela del Príncipe, núm. 5, se venden á precios muy arreglados y clases superiores.

Depósito de impermeables ingleses

Paletós impermeables, karrics impermeables, trajes impermeables para caza, id. id. para ingenieros, talmas para señora, impermeables para niño.

No cambian de color ni se calan, garantidos. Calzado impermeable, polainas, botas altas, brodequines, etc. TALLERES DE B. MIERES Puente, 8, y San Francisco, 28, Santander

Vapores del Marqués de Campo

El día 31 de Diciembre saldrá de este puerto para los de Coruña, Vigo, Puerto-Rico y Habana, el vapor de gran porte

ASIA

Admite carga y pasajeros. Consignatario: don U. Fernandez, Muelle, 25.

LA GRAN BRETAÑA

Es el almacén que mayor surtido presenta en esta capital en camas, cunas y colchones de muelles.

Gran surtido en muebles de lujo.

SIN FIADOR

A plazos desde 6 reales semanales. Máquinas de coser de todos sistemas á 10 reales semanales; 10 por ciento descuento al contado.

38 = BLANCA = 38

SANTANDER

Al lado de Telesforo Martinez. mjd

Fábrica de Mosáicos

DE RAFAEL GRACIA Paseo del Alta, número 59.—Santander

GRAN BAZAR

DE SAN FRANCISCO FRENTE A LA IGLESIA Venta de camas á plazos DESDE UNA PESETA SEMANAL SIN FIADOR

Gran surtido en colchones y muebles de todas clases en las mismas condiciones. Ventas al contado 10 por 100 de descuento. ¿Quién por una peseta semanal no compra cama de hierro?

SIN FIADOR

Grandes Depósitos de Carbones HARRISON Y TURNER Muelle, 31

Depósito de Encerados

Se venden y alquilan.—Muelle, 31

Carbones á domicilio

Calle del Cuadro, 3.

MÁQUINAS PARA COSER

DE La Compañía Fabril "SINGER" 13 - BLANCA - 13 SANTANDER

Además de los modelos conocidos hasta hoy esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que, por su especial mecanismo, carecen completamente de ruido y hacen con perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfiese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro crédito, y para evitar ser engañados comprar solamente en el depósito de

La Compañía Fabril "SINGER"

13-Blanca-13

SANTANDER

A plazos: diez reales semanales.

Al contado: diez por ciento de rebaja.

Obras de E. Rodriguez Solís

Agotadas las ediciones anteriores, acaban de ponerse á la venta las siguientes:

La Mujer (5.ª edición).—Las Extravadas (3.ª).—Eva (3.ª).—Panorama Literario (2.ª).—Espronceda (2.ª).—Evangelina (2.ª).

Estos libros, tan elogiados por la prensa, se venden al precio de DOS PESETAS en las principales librerías.

Don Restituto Collantes Obregon

Licenciado en Derecho Civil y Canónico y Abogado del Ilustre Colegio de Búrgos ha fijado su residencia en esta ciudad de Santander y abierto bufete en la calle de Calderon, número 7, principal.

TEATRO

Funcion para hoy.—20.ª de abono.

LA ABADIA DEL ROSARIO

Entrada general, una peseta.—A las siete y media.

SANTANDER:

Imp. de LA VOZ MONTAÑESA, San Francisco, 29.

287

las pipas; pero ¿qué diriais de esta bolsa de taflete bordada de oro para guardar el tabaco?

Creso abrió desmesuradamente sus ojos, se puso encarnado, tendió la mano, tartamudeó y se quedó cari-acontecido cuando Thierray le retiró el objeto que creia ya poseer.

—Hay que ganarlo, dijo Thierray. Direis á toda la casa que tengo muy malo el pié, que sufro horriblemente, y que tengo todavía lo menos para tres dias.

—Bien, señor: la cosa no ofrece dificultad.

—Pero como sabeis que soy generoso, no quiero condenaros á decir una mentira á vuestra jóven ama: de consiguiente, direis la á señorita Evelina; pero á ella sola, ¿me entendeis? que no he tenido más torcedura de pié que ella ni que vos tampoco.

—¡Ah, ah! ¿Para hacerla rabiar? dijo Creso riendo agradablemente. Me parece bien, ya que ella es tan mala como vos. Y se me figura que no hace bien, porque seriais un marido tan bueno como otro cualquiera para ella si fuéreis algo rico.

—No á todos les es dado ser Cresos, replicó Thierray riendo. Vamos, lárgate, haz mi comision, y si la desempeñas bien te colmaré el lunes

286

—Es el medio de procuraros una bonita renta; pero todavía soy más generoso que lo que pensais, Creso: os guardaré el secreto con la señorita Evelina, y os autorizo á que le reveleis el mio. Anunciadle de mi parte que no cojeis, y que irá esta tarde á Puy-Verdon.

—Tendrá en ello gran placer, porque se aburre mucho... Ya veis, cuando la señorita Evelina no tiene á nadie á quien hacer rabiar...

—Sí, sí, no puede pasarse sin mí, lo comprendo. Sin embargo, os tenia á vos, Creso.

—¡Oh! no, no es lo mismo; yo no sabria inventar esas asnerías que le decis para hacerla reir. Verdad es que tiene á Mr. Amadeo, que tampoco se explica mal, pero no le divierte la mitad que vos, y además se ha marchado.

—¿Se ha marchado Mr. Amadeo?

—No por mucho tiempo, por tres ó cuatro dias: ha ido á acompañar á la señora y á la señorita Carolina, que van á visitar á una señora en Nevers; pero estarán todos de vuelta el lunes.

—¿De modo que no está en Puy-Verdon madama Dutertre?

—No, señor; desde esta mañana no hay en la casa más que el amo y las otras dos señoritas.

—Creso, dijo Thierray, ya sé que os gustan

283

su pié. Afortunadamente para Creso no presentaba este por la ventana más que su cara.

—Amigo Creso, replicó Thierray echándole una bocanada de humo del cigarro, que le hizo retroceder, he observado siempre con gusto que érais hombre de gran juicio. Sin embargo, algunas veces cometeis grandes torpezas.

—¡Ah! podrá ser, señor.

—¿Sabeis leer, Creso?

—¡Oh! no, señor.

—¿Ni conoceis siquiera las letras?

—No, señor; repitió Creso un tanto confuso y avergonzado.

—Entonces ya no me extraña el desprecio con que mirais los rótulos de las plantas que os confían. Si las sumergís en el agua con el ramo ¿cómo quereis que pueda leerse el nombre de una flor despues de haber estado veinticuatro horas en remojo de un florero como esté?

Y Thierray designaba á Creso el que estaba sobre la chimenea y el rótulo en pergamino que de él habia extraído.

—A la verdad, señor, dijo Creso sorprendido de improvisó, no hice alto en ese papelillo. ¿Con que era el nombre de la flor?

—¿Pues qué otra cosa habia de ser? Vamos á

VAPORES-CORREOS
DE LA
COMPAÑIA MEXICANA TRASATLANTICA

El magnífico y rápido vapor correo

MEXICO

de 4.050 toneladas y 5.000 caballos de fuerza, clase 100 A. 1 en el Lloyds.
Capitan Mata,

saldrá de Santander, para **Habana, Progreso y Veracruz**, con escala en la Coruña, el día 21 de Diciembre.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta, estos válidos por un año.

Pasaje de entrepuente para la Habana. 125 pesetas.
» » Veracruz. 150 »

A los señores pasajeros de entrepuente se les da pan fresco y vino diariamente. Los señores pasajeros deberán proveerse de un pasaporte refrendado por el señor gobernador civil de la provincia. El registro de la carga se cerrará la víspera y el de pasaje la víspera de la salida.

Para más informes dirigirse al agente de la Compañía, D. Angel del Valle, Muelle, 27.

Notas importantes. Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañía tienen el beneficio de un 2 por 100 sobre los derechos de importación en Mexico. Los señores pasajeros de ambas clases de entrepuente para Veracruz tienen el derecho de recibir gratis en dicho puerto de la Compañía un billete de ferro-carril de 3.ª clase, para el punto de la República Mexicana que deseen dirigirse, siempre que tenga vía férrea, ó hasta el más cercano á ella.



Estas PILDORAS se emplean contra las Afecciones escrofulosas, la Pobreza de la Sangre, la Debilidad de Temperamento, la Anemia, etc., etc.

N.B.— Exigir nuestra firma adjunta puesta al pié de un rotulo verde.

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES



ACEITE DE HIGADO DE BACALAO PANCREÁTICO DEFRESNE
TODOS LOS ENFERMOS DEL PECHO
Han de leer lo siguiente :

Esta nueva preparacion de Aceite de Hígado de Bacalao, posee no solamente todas las virtudes y propiedades de tan precioso remedio, pero tomase tambien, sin repugnancia alguna por parte de los enfermos mas delicados y es de segura asimilacion con la afortunada adiccion de **Pancreatina**. Este medicamento ha recibido la aprobacion de los Médicos de la Facultad de Paris, tras un sinnúmero de experimentos efectuados en los hospitales de la Capital. Hoy dia, todos los médicos recetan el **Aceite de Hígado Pancreático de Defresne** como único agente para curar radicalmente el RAQUITISMO, LA TISIS PULMONAR, y las demás afecciones que impiden los efectos de la nutricion y asimilacion.

DEFRESNE, proveedor de los Hospitales de Paris, Autor de la Peptona, y en las Farmacias

En Santander: Rodriguez Jimenez, Ruperto Isasiy Bernardo R. Saro.

DOLORES DE MUELAS

Se libra de ellos infaliblemente el que use con constancia el LICOR DEL POLO DE ORIVE, único dentifrico acreditado en la higiene dentaria, que tiene probado, con una brillante historia de trece años consecutivos, ser el mejor de todos los conocidos. Único que calma los **DOLORES DE MUELAS** y que evita infaliblemente todas las dolencias de la dentadura. Un frasco dura 2, 4, ó 6 meses segun uso. De venta, a 6rs. frasco, en todas las farmacias y perfumerias bien surtidas. Sin el rotulo de Licor del Polo de Orive, Ascao, 7, Bilbao, de relieve en el vidrio, el de Farmacia de Orive, Bilbao, en la capsula, la firma S. de Orive en blanco sobre verde y oro en la garganilla del cuello y la marca de fabrica ningun frasco es legitimo.

PEPTONA CATILLON
(Carne asimilable y Fosfatos orgánicos)
Alimento de los Enfermos que no pueden digerir.
Poderoso Reparador de las fuerzas debilitadas por la edad, la fatiga, las fiebres, la crecencia de los Niños, el desarrollo de las jóvenes; facilita el amamantamiento, etc.
PARIS, rue St-Vincent-de-Paul, 23
y en todas las Farmacias
Adaptada oficialmente en los Hospitales de Paris



VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER,

Preparado bajo bases científicas y fisiológicas con el objeto de beneficiar los cabellos, restaurar su color, impedir su caída, y promover un abundante y lozano crecimiento.

Esta excelente y mejorada preparacion, la mejor, sin duda alguna, que como medicina se ha conocido para los diferentes defectos del cabello, merece la intima atencion de todas las personas que han tenido la desgracia de perder, parcialmente, este hermoso ornamento natural de la persona.

Empleándose con inteligencia se han conseguido resultados sorprendentes en realidad. En muchos casos, pero no siempre, hasta la calvicie ha sido curada permanentemente.

Siempre se consigue contener la caída del cabello mientras que usandose para el peinado de las señoras, se ha encontrado ser al par que agradable benéfico.

PREPARADO POR EL
DR. J. C. AYER Y CIA.,
Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías del reino.
H. W. Cassels, único Agente General,

En Santander, droguería de B. R. Saro.

Agua y Polvos Dentifricos
del **Docteur Pierre**
de la Facultad de Medicina de PARIS
8, PLACE DE LOPEZ, PARIS

de Venta en todas las Droguerías y Perfumerías.

EL VICHY ESPAÑOL
Aguas bicarbonatado-sódicas de Sobron y Soportilla
Premiadas en las exposiciones de Madrid, Burdeos, Francfort con medallas de bronce, plata y oro dirigidas oficialmente por nuestro antiguo convecino
EL DR. D. JOSÉ MARÍA HERNANDEZ
Estas acreditadas aguas de fama universal, las más concurridas en el Norte de España, merecen una especializacion positiva en las enfermedades del estómago, del hígado y del bazo, los riñones y de las vías urinarias, tales como las dispepsias, gastralgias, enteralgias, catarras gástricos e intestinales, cálculos úricos y biliares, cólicos hepáticos y nefríticos, nefritis y cistitis crónicas, infarto del hígado y del bazo, ictericia, diabetes, sacarina, hepáticas úricas y fosfáticas, albuminuria, catarros vexicales, retencion de orina, desarreglos menstruales, histerismo, clorosis y anemias. Siendo admirables las curaciones verificadas en el herpetismo y reumatismo articular y gotoso, dependientes de la diátesis uricada, en la edad con los adelantos de la ciencia moderna á beneficio de las sales alcalinas que neutralizan el ácido úrico contenido en la sangre, opinion sancionada por el eminente especialista en las enfermedades de la piel, doctor Olavide.
Se hallan de venta en la farmacia del
Licenciado SANTOS RUANO, Muelle, núm. 5, Santander

ACEITE PURO DE HIGADO de Bacalao
Preparado por LANTHEAN y KEMP.
Único é infalible remedio para la curacion de todas las enfermedades de LA GARGANTA, EL PECHO Y LOS PULMONES. Usado con perseverancia en union del FECTORAL DE ANACARDITA, proporciona resultados sorprendentes en muchos casos de CONSUMACION Y TUBERCULOSIS.

Pildoras y Ungüento Holloway
ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta más universales que las de ningun otro remedio en el mundo.
LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria: en fin, no tienen rival como remedio de familia.
EL UNGÜENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras aun cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.
LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 533, Oxford Street, en el establecimiento central del profesor Holloway.—Se vende en la botica de don Bernardo Corpas calle de San Francisco

IMPRESA DE La Voz Montañesa
En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de impresiones, incluso la de libros para el comercio, ayuntamientos y otras corporaciones, á precios económicos.
Los trabajos se verifican con la mayor exactitud y puntualidad.
San Francisco, 29, frente á la iglesia

284
ver, ¿podeis decirme ese nombre?
—Perfectamente, señor; esas flores se llaman azaleas.
—Ya veis, á no ser por vos, quizás no hubiera sabido nada. Y cuando la persona que os dió el encargo sepa que habeis traído esta planta con tan poca precaucion, que apenas se la podía reconocer....
—Pues no sé, porque la traje con el mayor cuidado en el sombrero, dijo Creso.
—¡Pobre Flavio! pensó Thierry, tal vez la lleve sobre el corazon!... Os reñirá la señora, añadió en voz alta, por el descuido con que tratáis las flores raras que envia á sus adoradores.
—¡Oh! no creais que sean raras aquí esas flores, señor: tenemos el jardín lleno de ellas, y podré traerlas cuantas querais. Además, que no fué la señora quien me dió el encargo.
—O la señorita, lo mismo da.
—Espero, Mr. Thierry, que no se lo digais, porque me reñirá.
—¡Sois un ingrato! La señorita Carolina jamás riñe á nadie.
—Es que no fué la señorita Carolina la que me encargó...

285
—No, no, ha sido la señorita Natalia la que quise decir.
—Tampoco es esa, dijo Creso.
—¿Entonces es la señorita Evelina? exclamó Thierry estupefacto y mortificado en extremo.
—A fé mia, señor, creo que me estais sonsacando, dijo Creso con osadía; pero no me importa, porque si decis á la señorita Evelina que he descubierto su secreto, le descubriré yo el vuestro, y le diré que habeis estado de monos, y que no habeis tenido más torcedura de pié que ella ni que yo.
Thierry tuvo fuertes tentaciones de estirar un metro las orejas coloradas del paje desvergonzado de Puy-Verdon; pero se contuvo y tomó el partido de reirse de la aventura.
—Bien contestado, dijo, y por tu disgusto te regalo esta pipa montada en plata, y que te hará pasar por personaje entre tus camaradas.
Thierry habia leído perfectamente en los ojos del groom el objeto de su codicia. Creso tomó la pipa, la estuvo dando vueltas, se la puso en la boca, rió y guiñó el ojo con la cándida alegría de un salvaje.
—No puede darse cosa más bonita! dijo; haré pagar tres sueldos al que quiera fumar en ella.

288
de regalos. ¡Andando!
Creso giró sobre sus talones y Thierry le llamó:
—¿Con qué pretexto has venido esta mañana? le preguntó.
—¿Con qué cosa? dijo Creso, que visiblemente no comprendia la palabra pretexto.
Thierry se lo explicó lo mejor que pudo, y el groom respondió:
—¡Pardiez, señor! he venido aparentando que me habia dejado aquí el ronzal de mi caballo.
—¿Cómo habrias aparentado mañana que te dejabas olvidado algo hoy? Mira, vete al infierno. Te permito que vengas á expiarme, pero ten entendido una cosa, y es que el dia en que me canse de eso... ¡Atiende! Haré así.
Y Thierry hizo un ademan terrible.
—Lo cual querrá decir... replicó el groom con un movimiento expresivo del pié y de la mano.
—Precisamente, jóven de porvenir, y advierte que sé muy bien dar un puntapié.
—Lo tendré presente, dijo Creso, y desapareció.
Thierry se acercó á la mesa y escribió:
¡Vivan las mujeres, amigo mio! Nunca seré...